
Заявление Московской Федерации
профсоюзов



В 2004 году в России совершен ряд террористических актов, унесших 
жизни сотен людей. Взрывы в метро, на автобусных остановках, в 
самолетах, у станции метро "Рижская", захват сотен заложников в 
Беслане - это наглядные примеры эскалации терроризма.
Терроризм стал общемировой проблемой, и в борьбе с ним недостаточно 
усилий правительств и силовых структур. Война объявлена народу, и 
народ должен объединиться в борьбе с чумой XXI века.
Профсоюзы Москвы - более двух миллионов трудящихся - единодушно 
выражают свой гнев и возмущение действиями террористов.
Мы скорбим по погибшим.

Мы выражаем презрение нелюдям, воюющим с  мирным населением.
Мы требуем от власти положить конец действиям  террористов и 
принимать по отношению к ним своевременные и адекватные меры.
Мы призываем москвичей, всех граждан России поддержать усилия 
властей, правоохранительных органов и спецслужб в борьбе с общим 
врагом.

Мы выражаем уверенность, что наша сплоченность и единство явятся 
действенным оружием в борьбе с террором!
Председатель Московской 

                                                                                     Федерации профсоюзов
                                                                                                     М.Д. Нагайцев

Московская региональная организация профсоюза РАН присоединяется к 
заявлению МФП и примет участие в митинге против терроризма, который по 
инициативе МФП 7 сентября будет проведен на Васильевском спуске. 
В Беслане погибли наши дети. Вина за гибель и страдания невинных жертв 
лежит только на террористах. Но мы знаем, что первое звено трагедии в 
Осетии - война, террор, нарушения прав человека в соседней Чечне. В этих 
бедах, как и в неудачно проведенной операции по освобождению 
заложников, и в неспособности соответствующих структур предотвратить 
теракты - виновна нынешняя власть и все мы, "уставшие от политики", 
дезориентированные, социально пассивные. 
Помянем погибших и извлечем урок из трагедии в Беслане. Только 
объединившись, мы можем влиять на решения, принимаемые властью от 
нашего имени. Давайте откажемся от роли добровольных заложников и 
начнем участвовать в своей судьбе! Вместе мы - сила!

Конференция в Борке: профактив
Поволжского региона и профсоюза РАН

попал в историю



Августовский номер нашей газеты 
традиционно складывается как тематический. 
Основное его содержание составляют 
материалы очередного открытого семинара 
профактива Поволжского региона. С каждым 
годом представительство и статусность этого 
мероприятия растет, а круг тем, обсуждаемых 
в его рамках, становится все обширнее. Кроме 
того, очередная встреча на волжской земле 
несет участникам форума радость узнавания 
нового места,  оживленного деятельностью 
организаций Академии наук. О том, чтобы 
представление объекта прошло максимально 
полно, организаторы конференции заботятся 
особо. Адреса прежних встреч - 
оздоровительный лагерь и база отдыха 
Института прикладной физики РАН в 
пригородах Нижнего Новгорода, сам ИПФ в 
Нижнем. 

В этот раз IX Международную (c участием 
украинской и белорусской делегаций) 
конференцию "Волга-2004" принимал поселок 
Борок Ярославской области и его 
градообразующий комплекс - Институт 
биологии внутренних вод РАН. Знакомство с 
сегодняшним ИБВВ и его уникальной 
историей проходило довольно сумбурно, 
поскольку было запараллелено с чрезвычайно 
насыщенной программой форума. Однако 
даже тот верхний слой информации, который 
открылся заинтересованным участникам, 
поверг их в культурный шок. Где вы видели, 
чтобы под эгидой естественнонаучонго 
института существовало целых 5 
разноплановых  музеев?! Поистине экзотична 
и полна чудес "жизнь ученых на селе", о чем 
честно предупредил нас директор ИБВВ А.И. 
Копылов на открытии конференции.

Каждый день по окончании заседаний члены 
профсоюза с головой ныряли в волшебно 
припруженную в Борке реку времени, 
познавая историю России XIX-XX веков через
судьбы уникальных личностей, тесно 
связанных с этими местами. Тонкую грань 
между грезами и явью окончательно стерли 
экскурсии в старинные Мышкин и Углич,  
погрузившие нас в еще более глубокие 
исторические пласты. 



Не поделиться с вами этими впечатлениями мы не могли (см. стр. 4-7). Ведь и горячие 
дискуссии на форуме, и родившиеся в 
результате этих обсуждений решения, да, в 
конечном итоге, и вся деятельность нашего 
профсоюза  направлена к одной цели - 
сохранить такие, как Борок, уникальные 
заповедники интеллекта, где приумножается 
слава российской науки и трепетно хранится 
память о наших корнях. 

Параллельно с обсуждением заявленных в 
повестке дня вопросов проходили заседания 
Совета профсоюза РАН: среди участников 

конференции было достаточное для кворума число членов Совета. Принятые на форуме 
постановления Совета публикуются в этом номере "НС".

 Официальная справка:
Оргкомитет конференции - администрация 
и профорганизация ИБВВ РАН, профактив 
ИПФ РАН (Н. Новгород).
Участники: представители 
профорганизаций Поволжья из Ярославля 
и области, Переславль-Залесского, 
Саратова, Н. Новгорода, Казани; делегации 
Украины, Беларуси, Москвы, Санкт-
Петербурга, Карелии, Новосибирска, 
Томска.

Фот Николая Андрюшова

В КОПИЛКУ МЕЖДУНАРОДНОГО
СОТРУДНИЧЕСТВА

Протокол Международной конференции профсоюзов Российской Академии наук,
Национальных Академии наук Украины и Беларуси

1. Участники конференции 
констатируют, что сотрудничество 
отраслевых академических профсоюзов 
России, Украины и Беларуси проходит в 
рамках решений, отраженных в 
подписанных сторонами протоколах, а 
рабочие контакты стали носить 
регулярный характер. Только за 
последние три месяца состоялись 
плодотворные встречи и обмен опытом в 
Минске и Доме творчества ученых НАН 
Украины "Кацивели".

2. В настоящее время назрела необходимость перспективного планирования и 
организации совместной работы по следующим направлениям:



- обмен информацией по финансированию академических организаций и оплате труда 
работников науки, охраны труда, социальным проблемам, вопросам профсоюзного 
движения;
- организация совместных семинаров для учебы профсоюзного актива;
- спортивно-культурные связи;
- оздоровление и отдых сотрудников и членов их семей в здравницах России, Украины, 
Беларуси;
- расширение контактов с региональными организациями сторон и другими 
академическими профсоюзами стран СНГ.

3. Стороны отмечают, что в процессе работы Международной конференции состоялся 
полезный обмен информацией и опытом действий академических профсоюзов по 
отстаиванию увеличения финансирования уставной деятельности Академий наук и 
оплаты труда сотрудников научных организаций, кадровой политики, жилищного 
строительства, оздоровления и отдыха, социального страхования.

4. Стороны обменялись документами законодательного характера в сфере науки и 
социальной защиты ученых.

5. Стороны договорились о следующей встрече в ноябре 2004 г. в Москве на отчетно-
выборной конференции Московской региональной организации профсоюза работников 
РАН.

Вице-президент профсоюза работников РАН А.В. Кузнецов
Председатель Республиканского комитета профсоюза
 работников НАН Беларуси Н.Н. Александрова
Председатель Киевского регионального комитета
 профсоюза НАН Украины А.А. Москаленко
Председатель Ассоциации региональных организаций 
Поволжья В.Ф. Вдовин
Председатель Исполкома Московской региональной
организации И.В. Виноградова
Сопредседатели Ленинградской региональной
организации А.Н. Зиновьев, В.И. Медведев
Председатель объединенного комитета Профсоюза 
Новосибирского научного центра СО РАН А.Н. Попков

Россия, Ярославская обл., п. Борок
23-26 августа 2004 г.,

Протестная активность без обратной
связи

Закончившееся лето вошло в историю России как время  беспрецедентного по 
масштабам демонтажа социальной структуры государства. Нельзя сказать, чтобы 
наше общество равнодушно отнеслось к наступлению власти на свои права: 
антисоциальным реформам  Правительства оппонировало консолидировавшееся в 
процессе совместных действий протестное движение. В этом хоре не затерялся и 
голос академического сообщества. И хотя следует с горечью констатировать, что 
народ вновь не  был услышан, но даже те минимальные уступки, которых удалось 
добиться, нацеливают на дальнейшее действие.
 



На конференции в Борке были подведены итоги усилиям академического сообщества по 
предупреждению вредных для науки и всего общества изменений в законодательстве и 
оценены последствия произошедшего.

 
Сначала о последствиях. Их анализ участникам 
конференции представил зам. председателя 
профсоюза РАНА.С. Миронов, активно 
работавший с Советом по науке Комитета 
образования и науки ГД. 

- Из пункта 1 статьи 15 Федерального закона "О 
науке и государственной научно-технической 
политике" исключена запись: "Средства на 
финансирование научных исследований и 

экспериментальных разработок гражданского назначения выделяются из федерального 
бюджета в размере не менее 4% расходной части федерального бюджета". В результате 
утрачивается законодательная норма, определяющая государственные гарантии 
декларированного в 2002 году Президентом России отнесения задачи развития 
отечественной науки и технологий к числу высших приоритетов российского государства.
Аналогичные по смыслу записи исключаются и из других законов, прописывавших 
обязательства федеральных органов власти по финансированию образования, 
здравоохранения, культуры.

- Введены дополнительные ограничения на присвоение статуса Государственного 
научного центра. Этот статус будет признаваться за научной организацией, "которая 
находится в ведении федерального органа исполнительной власти или Академий наук, 
имеющих государственный статус, и их региональных отделений", что создает проблему 
для ГНЦ в форме ФГУПов.

- Ликвидированы права библиотек на выделение им в безвозмездное пользование 
земельных участков и производственных помещений. Исключена возможность создания 
государственных фондов развития библиотек, а также возможность установления 
социальных гарантий и льгот для работников библиотек  со стороны федеральных органов
государственной власти.

- Упразднен перечень общих вопросов науки, которые  Конституцией РФ отнесены к 
совместному ведению Российской Федерации и субъектов РФ. В том числе, 
"формирование научно-технической базы научных организаций федерального значения, 
находящихся на территориях субъектов РФ", а также "разработка и реализация мер по 
социальной защите научных и научно-технических работников, в том числе - их 
материальное обеспечение".

-  Расширены полномочия органов государственной власти РФ в области формирования и 
реализации государственной научно-технической политики. Полномочия органов 
государственной власти субъектов РФ сужены до обеспечения научной и научно-
технической деятельности учреждений субъекта РФ. 
Это наиболее опасные для науки правительственные инициативы, которые "реформаторы"
продавили через Госдуму. Но кое-что на этом уровне удалось затормозить.
Так, прошли инициированные Советом по науке поправки депутатов из Комитета по 
образованию и науке, которыми:



- Восстановлены права вузов и научных учреждений самостоятельно распоряжаться 
внебюджетными средствами.

 - Снято предложенное ранее ограничение на сферу действия закона "О библиотечном 
деле", что позволяет ставить вопрос о финансировании библиотек, имеющих 
академический статус, из федерального бюджета.

- Решен вопрос о бюджетном финансировании федеральных фондов поддержки научной и
научно-технической деятельности.
Выступления протеста, проведенные нашими региональными организациями, безусловно, 
сыграли свою роль в достижении этих маленьких побед. Своими мыслями делятся 
организаторы этих акций. 

 В.П. Калинушкин, председатель Совета Московской 
организации профсоюза РАН:

- Наша организация участвовала в нескольких акциях 
протеста, проходивших в Москве в течение лета. Ясно, что 
переломить ситуацию можно было только путем 
организованных массовых действий: но чтобы показать 
свою силу, мы должны были вывести на улицы столицы 
500-700 тысяч человек. Увы, как и профсоюзы образования 
и науки, мы оказались в трудном положении: в это время 
многие наши сотрудники в отпусках, экспедициях, на дачах.

В.К. Ошлаков, председатель ОПК Томского НЦ: 

- Мы принимали участие в общегородских акциях
протеста. Собрать людей не было проблемой, но надо
констатировать, что активность членов нашего
профсоюза резко падает. Не хочется обвинять людей,
просто старые формы протеста уже не эффективны.
Если 2-3 года назад к митингующим непременно
выходили руководители местной или областной
администрации, мэр или губернатор, выслушивали
нас, что-то обещали, то теперь представители власти
нас игнорируют. Никакой обратной связи. Посылаем
во власть обращения, проводим акции, работаем с депутатами. И они делают вид, что 
работают с нами. Но реальных рычагов воздействия на них нет, и чувство 
ответственности полностью отсутствует. Я не знаю, что можно сделать в этих условиях…

А.Н. Попков, председатель ОКП Новосибирского
НЦ СО РАН:
- Мы пикетировали резиденцию полпреда
президента по Сибирскому федеральному округу
Л. Драчевского. Митинг ограничили по
численности, милиция держала нас в кольце,
оказывая психологическое давление. К нам вышел
один из замов полпреда, выслушал   наши
требования, взял документы. СМИ освещали акцию
очень поверхностно, в их выпусках требования
профсоюза не прозвучали.



В.Ф. Вдовин, председатель Ассоциации региональных
организаций Поволжья:

- Июньскую акцию мы провели в полную силу. На
территорию Новгородского Кремля нас не допустили,
сославшись на "антитеррористические меры". Тысячи
бюджетников митинговали у стен Кремля под
проливным дождем. Присутствовала и пресса, но
осветила мероприятие скупо. Власти нас "не заметили".
Марш протеста пущинцев в августе мы поддержали
материально. Если два года назад мы посылали
делегацию и стояли вместе с пущинцами на Горбатом
мосту, то теперь направили лишь средства и слова
поддержки. Подспудно сказалось, видимо, неверие в
успех акции. Да ,надо искать иные формы воздействия на власть. Активнее использовать, 
к примеру, собственные информационные каналы - газету МРО профсоюза "Научное 
сообщество", Интернет-портал РАН с нашей страницей и интернет-версией «НС»...

Грезы творений прекрасных  вечно ваяет
наш ум…

Борок… Крохотный, на 2,5 тысячи жителей, городок биологов и
геофизиков на берегу Рыбинского водохранилища, построенный для
исследователей этого рукотворного моря. Научный центр в границах
старинной дворянской усадьбы, детище революционера-народника,
ставшего выдающимся ученым-энциклопедистом, и знаменитого
полярника, ставшего талантливым организатором науки. Бывший
город-сад, обветшавший и обедневший, но живой фанатично
преданными своему делу людьми и памятью о былых свершениях великих 
предшественников. Эдакий академический эквивалент бонсая - искусственно 
выращенного миниатюрного объекта, хранящего память о масштабах оригинала.

Современный Борок - это три учреждения РАН - 
Институт биологии внутренних вод (ИБВВ), 
Геофизическая обсерватория Объединенного института 
физики Земли и  Отдел страхового документального 
фонда архива Академии наук плюс объекты социальной 
сферы, многие из которых также находятся в ведении 
Академии.

Институт биологии внутренних вод имени И.Д. 
Папанина выступил организатором профсоюзной 
конференции, все наши заседания проходили на его базе.
Он является градообразующей структурой научного 
городка. О нем и хочется рассказать подробнее.
По словам директора ИБВВ РАН, доктора биологических
наук Александра Ивановича Копылова,  бюджет 
института составляет 50 миллионов рублей, одну пятую 
этих средств ученые зарабатывают сами. Численность 
сотрудников 565 человек, причем половина из них 
работает во вспомогательных подразделениях 



(обслуживают котельную и пожарную часть). До нынешнего
года на балансе института находилось все коммунальное
хозяйство поселка. Теперь ЖКХ передали в ведение
Управления эксплуатации Научного центра "Черноголовка"
РАН. Избавление исследовательского института от
несвойственных ему функций и возложение их на
специализированную, успешно работающую академическую
структуру несомненно пойдет городу на пользу.

Научный потенциал ИБВВ -  30 докторов и 100 кандидатов
наук, средний возраст научных сотрудников - около 50 лет. 

Финансовое состояние и статус любого института сегодня
определяется его участием в ФЦП, программах Президиума,
Отделений РАН, грантовых проектах. С этим у ИБВВ все в
порядке: он участвует в 4-х федеральных программах и  40
проектах различных научных фондов. 

Средняя зарплата в Институте составляет
около 4 тысяч рублей. Это  ниже, чем у 
других научных работников Яославской 
области, но текучесть кадров невелика. 
Ученые живут своей работой, благо, 
несмотря на оскудение академического 
флота, он пока еще жив, и 
экспедиционные работы проводятся 
регулярно. Технический персонал 
института тоже держится за свои места: 

он привязан к квартирам, а работать в Борке особенно-то негде. Пенсионеров, отметил 
директор, силовыми средствами с работы здесь не выдавливают. Нетипичная ситуация 
сложилась только в этом году: в институт вдруг пришло 10 молодых специалистов, а 
поскольку численность ИБВВ фиксированная, кого-то придется увольнять. 

Созданный в 1956 году на базе биостанции, проводившей комплексное изучение 
Рыбинского водохранилища, институт и сегодня занимается фундаментальными 
исследованиями пресноводных экосистем и разработкой основ рационального 
природопользования. Основы многих направлений современных исследований института 
заложены выдающимися учеными-биологами, которых основатель Института И.Д. 
Папанин собирал со всей страны: в основном, из числа попавших в опалу, прошедших 
сталинские лагеря. В столицу этим людям путь был заказан, а в ярославской глуши Иван 
Дмитриевич создал  им великолепные условия для работы, освободив талантливых 
ученых от бытовых проблем и поддерживая своим авторитетом все стоящие проекты.
Сегодня основные направления проводимых ИБВВ исследований возглавляют ученики 
светил науки, стоявших у истоков института. Здесь накоплен уникальный материал по 
структуре и формированию искусственных экосистем. В лабораториях института 
изучаются различные аспекты жизнедеятельности животных, растений, рыб, бактерий 
пресноводных водоемов, а также экологическая ситуация в бассейне Верхневолжья.
Если от хозяйственной деятельности по поддержанию жизни поселка, которой ИБВВ 
долгие годы занимался  наряду с научной, он, к счастью, постепенно освобождается, то в 
музейной работе институту хочется пожелать успехов и дальнейшего продвижения 
вперед, невозможного без нормального финансирования. 



Но прежде чем перейти к рассказу о замечательных музеях ИБВВ - немного истории. Той 
самой, которая оживает в бережно хранимых и пополняемых сотрудниками института 
уникальных экспозициях…
 

Мои слова - иероглифы, их разберет грядущий век...

300 лет назад на месте поселка Борок  располагалась русская
усадьба. Благодаря двум связанным судьбой с этими краями
неординарным людям на  долю этого типичного
"дворянского гнезда" выпала необычная судьба. Имя
последнего владельца усадьбы Николая Александровича
Морозова сегодня известно немногим. Кто-то вспомнит его
разве что как революционера-народника, на четверть века
заточенного в одиночную камеру Шлиссельбургской
крепости. Но это была только одна из трех ипостасей, "трех
жизней" Н. Морозова.

Внебрачный сын помещика и крепостной, увлеченный
наукой талантливый юноша предпочел служение обществу
профессорской карьере. Он "ходил в народ", занимался
изданием за рубежом агитационной литературы, был членом I Интернационала, одним из 
организаторов и руководителей партии "Народная воля". По процессу народовольцев он 

был осужден на пожизненное заключение и не
только смог выжить в тюремных казематах, но
именно там состоялся как крупный 
разносторонний ученый. 
При освобождении из тюрьмы по амнистии 
ему удалось вывезти 26 написанных в 
крепости томов, содержавших труды по 
математике, физике, биологии, астрономии. 
По собственным методикам он излечился от 
туберкулеза (задержкой дыхания) и 
ревматизма (мазуркой). Наплевав на приговор 
врачей, отпустивших измученному узнику 

лишь несколько лет жизни на свободе, 60-летний Морозов опубликовал результаты своих 
трудов, женился, получил ученую степень доктора химии, увлекся зарождавшимся на его 
глазах воздухоплаванием, стал пилотом, участвовал в Первой мировой войне. 

Но главной страстью Н.
Морозова оставалась наука. Он
выучил 11 языков, стал
академиком, ученым-
энциклопедистом, руководил в
Ленинграде астрономическим
отделением
Естественнонаучного
института. Морозов всегда
стремился работать на стыке
различных отраслей знания.
Поскольку природа едина, то и
системы наук должны быть



взаимосвязаны, - считал ученый, 
распространяя эти представления и на 
общественные науки. После революции
Н. Морозов занимался в основном 
вопросами применения 
естественнонаучных методов к 
истории. В последнее время интерес к 
личности и трудам Николая 
Александровича возрос  в связи с тем, 
что ряд историков (среди них - 
скандально известный А. Фоменко) 
активно развивает его идеи в области 
«новой хронологии». В свое время  

фундаментальный труд Морозова "История человеческой культуры в естественнонаучном
освещении" получил высокую оценку В.И. Ленина.

В 1923 году Советское правительство за заслуги перед революцией и наукой передало в 
безвозмездное пользование Н.А. Морозова его родовое имение Борок. Так он стал 
последним русским и единственным советским помещиком.

Когда в 40-годах было принято решение о создании Рыбинского водохранилища, по 
инициативе Н.А. Морозова в Борке создается Верхневолжская база Академии наук СССР. 
Сегодня в деревянном домике с мезонином русского Леонардо да Винчи, который прожил
ровно по 46 лет в прошлом и позапрошлом веках, располагается  мемориальный музей. 
Впрочем, повернется ли язык назвать музеем уютный флигель, где мир Морозова зримо 
существует параллельно нашему? Нечего и сомневаться: дух неуемного хозяина  нередко 
посещает стены этого дома. 

И все ж не умер тот,
чей отзвук есть в других…

Он явно не оставляет своим вниманием родной Борок. 
Поэтому маленькой биостанции РАН не суждено было 
затеряться в ярославской глуши. В 1952 году у нее 
объявился новый ангел-хранитель в образе знаменитого
полярного волка, дважды Героя СССР Ивана Папанина.
Став начальником отдела морских экспедиционных 
работ Академии наук, Иван Дмитриевич развернул 
бурную деятельность по созданию в Борке  
современной научной базы и городской 
инфраструктуры. За 20 лет плодотворной работы в 
качестве уполномоченного Академии по Борку он 
организовал первоклассный институт, изучающий 
широкий круг проблем биологии внутренних водоемов,
собрал в нем ученых высочайшей квалификации, 
построил жилье, социальные объекты, научный флот.

В финском домике, где И.Д. Папанин останавливался, 
приезжая в Борок, открыт музей, в экспозициях 
которого отражены разные периоды жизни 



героического полярника и выдающегося организатора науки. Посетителям открываются 
многие не известные широко страницы биографии Папанина и истории родной страны. 

- Приезжающие сюда школьники  слышат о нашем Иване Дмитриевиче впервые, - с 
горечью говорит сотрудник музея О.Ф. Кондратцова. - Те же американцы буквально 
сочиняют себе героев, а мы быстро забываем о реальных, живших с нами бок о бок 
выдающихся сынах своего Отечества.  

Многие из сотрудников ИБВВ, лично знавшие Ивана Дмитриевича, с ностальгией 
вспоминают годы его директорства - времена ренессанса института и поселка, когда 
Борок был городом-садом, эталоном садово-паркового дизайна.

Молодые, энергичные профсоюзные активистки института под предводительством своего 
председателя Татьяны Леонидовны Сметаниной так отразили этот момент в частушках "с 
эротическим уклоном и про случаи с жильем", сочиненных  на 50-летие профорганизации 
ИБВВ РАН: 

Раньше всем жилье давали
С ведома Папанина.
Горя мы тогда не знали, 
Как у титьки маминой. 

Рискуя навлечь гнев пуритански настроенной части нашей читательской аудитории, не 
можем, тем не менее, не процитировать еще пару куплетов из этих замечательных 
частушек:

Раньше грызлись профсоюзы
Все с администрацией.
А теперь и те, и эти
Спят в реанимации.

Удивляется народ -
Профсоюз нам что дает?
Профсоюзы вам не …дь,
Чтобы каждому давать.

Но вернемся к музеям Борка: все их - непременно! - хочется хотя бы упомянуть. Вот как 
объясняют организаторы экспозиции, посвященной профессору исторической живописи 
Федору Солнцеву, необходимость организации этого музея в академическом городке. 
Этот русский художник родился рядом с Борком, в селе Верхнее-Никульское,  учился в 

Петербургской Академии художеств и являет собой  яркий пример торжества 
"академической школы". Весь свой талант и волю Ф.Г. Солнцев подчинил одной цели - 
прославлению русского искусства. Он занимался  рисованием российских древностей: 
памятников зодчества, царской и церковной утвари, предметов быта, княжеских одежд и 
народных местных костюмов. Под его руководством и при его участии реставрировались 
храмы Киева, Владимира, Санкт-Петербурга, восстанавливались Кремлевские, 
Измайловские и Коломенские дворцы. 

Интереснейшие Музей природы и Музей-аквариум Борка за недостатком места придется 
лишь упомянуть. Нельзя не отдать должное и энтузиастам, собравшим, оформившим и 
представляющим эти экспозиции. Один из них - заместитель директора ИБВВ РАН В.Т. 



Комов, курирующий музейную деятельность
института. Виктор Трофимович занимается и пиаром
этого замечательного начинания, и пополнением
коллекции, и выбиванием средств на поддержание всех
пяти музеев. 
- Когда появляются деньги, покупаем в
Госфильмфонде документальные ленты о Папанине.
Недавно возникла было возможность купить 100
рисунков Ф. Солнцева за 1000 долларов. Но потом
владелец передумал продавать оптом, увеличил цену, и
найти такую сумму мы уже не смогли. Хотя Музейный
совет РАН нам постоянно помогает, средств
катастрофически не хватает. Но обиднее всего, что
даже институтской молодежи все это уже не
интересно…

Хочется думать, что Виктор Трофимович ошибается. В любом случае деятельность его и 
других помнящих родство жителей Борка, не напрасна. 

И все ж не умер тот, 
              чей отзвук есть в других,
Кто в этой жизни жил 
             не только жизнью личной!
Живой средь мертвых мертв, 
                а мертвый жив в живых, 
Как это странно все, как необычно!

Это четверостишие, принадлежит перу Николая Морозова, как и все процитированные в 
заголовках строки.

                                                                       Материал подготовила Надежда Волчкова

РАН-2005: с новым оборудованием 
 и старыми зарплатами

Минфином проект федерального бюджета и направило его для утверждения в 
Государственную Думу. В связи с этим у собравшихся в Борке профсоюзных лидеров
РАН оказалось много вопросов к начальнику финансово-экономического 
управления РАН А.И. Коношенко, который принял участие в работе форума. 

Александр Иванович дал оценку бюджету Академии на будущий год и сегодняшнему
положению дел в финансовой сфере РАН.

В текущем году средняя зарплата в Академии за счет всех источников финансирования 
составила 6500 руб. Эта цифра на тысячу с лишним превышает прошлогодний показатель 
- в основном, за счет индексации, прошедшей в 4 квартале 2003 года. Приятно, что к 
этому показателю подтянулись традиционно бедные институты Отделений наук о жизни и
материалах. А лидером  у нас по-прежнему является Отделение математики, где средняя 



зарплата - около 11 тысяч. Но в целом ситуация тяжелая, так как фактически зарплата не 
индексировалась 2 года. 

В коммунальной сфере рост цен и тарифов соответствует цифрам, заложенным при 
формировании бюджета, поэтому массовой напряженности по этому вопросу в 
институтах нет. 

Продолжается рост доли финансирования из так называемых внебюджетных источников. 
Хотя надо понимать, что средства, получаемые по линии российских фондов и 
Минпромнауки, тоже являются бюджетными. С получением этих денег в связи с 
административной  реформой у нас возникли сложности: финансирование надолго 
прекратилось. Пришлось помогать ряду институтов. Нам обещают, что осенью ситуация 
нормализуется.

В соответствии с существующим ныне законом о бюджете мы лишены возможности во 
второй половине года менять что-либо в финансировании. Так что если в институте 
случится незапланированный пожар, помочь ему мы не сможем. Ситуация абсолютно 
ненормальная. Трудно объяснить такое положение чем-то, кроме нежелания Минфина 
брать на себя лишние хлопоты. Наши попытки через депутатов Думы воспрепятствовать 
законодательному принятию соответствующей поправки ничего не дали. 

Бюджет будущего года принимался в условиях административной реформы - и этим все 
сказано. Если прежде мы в начале мая знали методику формирования бюджета, 
контрольные цифры, то в этом году все сместилось на июль и процесс был свернут до 
двух недель. Понятно, что это никак не способствовало тщательной отработке документа. 
Уже готовый вариант был представлен в Правительство поздно ночью накануне принятия.
Так что обстановка спешки и напряжения сопровождала весь процесс формирования 
бюджета. 



Надо отметить, что в результате административной реформы произошло резкое 
увеличение роли Минфина, которая и до того была чрезмерна. Достаточно сказать, что 
вопросы финансирования науки и образования не выносились на Межведомственную 
комиссию, а рассматривались Минфином на уровне начальника департамента. Нас с 
представителями Министерства образования и науки пригласили только на согласование.
Путем неоднократных обращений нам удалось настоять на том, чтобы проект бюджета-
2005 предусматривал дополнительные 1,5 млрд. целевых средств на оборудование. Надо 
учитывать, что исходная методика работы по бюджету была следующая: все виды 
расходов, кроме зарплаты, индексируются на 8%.  Если мы представляли другие цифры, 
они не воспринимались. Но оборудование пробить нам все-таки удалось...

Уже на заседании Правительства было принято решение проиндексировать зарплату 
федеральным бюджетникам с 1 января на 20%. Бюджет был соответственно пересчитан: 
Академии на зарплату добавили 1,5 млрд. В итоге общий рост объема финансирования 
РАН по сравнению с прошлым годом составит 22,7% (по Центральной части - чуть более 
23%). При  росте затрат на науку в 21%, Академия, как видим, не в худшем положении.
По ведомственному здравоохранению рост предполагается такой же, как в среднем по 
науке. Нам удалось добиться средств на медоборудование - дополнительно к расчету 
около 30 млн. руб. 

По детским садам положение плохое: выделили средства только на содержание семи из 
них, остальные 14 придется передать городу (речь идет, в основном, о Москве). 

Из положительных моментов хочется отметить, что усилиями нашего нового министра 
резко - в 1,5 раза - увеличен объем финансирования Фонда фундаментальных 
исследований. По имеющимся данным в разы увеличится финансирование 
«фундаментальных и поисковых работ, выполняемых в интересах обороны страны». 

Учитывая, что значительная часть таких исследований ведут учреждения РАН, стоит 
ожидать роста объема договорных работ по этому направлению.

О недостатках. Резко изменился бюджетный классификатор. Фундаментальные 
исследования теперь не идут отдельным разделом, а «сидят» в общегосударственных 
расходах. Затраты на прикладные изыскания разбросаны по соответствующим отраслевым
отделам. Поэтому сегодня невозможно сказать, выполняется ли утвержденный 
государством график «повышения затрат на науку до 2010 г." Видимо, Министерство 
образования и науки в конце концов получит общую цифру, но прямо в бюджете она не 
прописана. 

В большинстве отраслей, которые не получат дополнительных средств на оборудование, 
рост затрат на науку составит упомянутые 8 % + зарплатные 20%.

Внося поправки в Закон о науке и научно-технической политике, Правительство 
исключило из него статью по аренде. Значит, по этому пункту придется продолжать 
бороться в ходе дальнейшей работы над бюджетом в Думе. Наше министерство 
поддержало бюджет в целом, но это не значит, что поправки в него не будут вноситься. 
По вопросу продолжения использования арендных денег для укрепления материально-
технической базы мы получили поддержку профильного и бюджетного комитетов ГД, и 
будем биться за сохранение этой нормы за учреждениями науки. По Академии эти доходы



составляют 800 с лишним млн. рублей. Правительство обещает компенсировать нам 
потери, однако в бюджете 2005 года такая компенсация не запланирована.

Кроме того, мы готовимся отстаивать вопрос по зарплате. Позиция Президиума и 
Президента РАН однозначна: 20%-ная индексация делает невозможным переход на 
отраслевую сетку. Учитывая колоссальную напряженность с оплатой неостепененных 
сотрудников, не принимающих участия в договорах и грантах, Академия оказывается в 
тяжелом положении.

Ясно, что ни Министерство образования и науки, ни другие ведомства выступать против 
этого решения Правительства не будут. Единственно, кто может стать инициатором 
такого выступления - профсоюз. Но надо понимать, что если с этим протестом выйти в 
одиночку, вас никто не услышит: важна кооперация с профсоюзами других бюджетных 
отраслей в рамках Ассоциации профсоюзов организаций бюджетной сферы. Только 
совместные действия могут как-то повлиять на этот процесс. Надо иметь в виду, что 
индексация зарплаты на 50% (дополнительные 30% к запланированным) потребует на 
всех федеральных бюджетников 25 млрд. рублей. Не такая уж фантастическая цифра! 

Ответы на вопросы участников конференции:

- Известно, что профицит на следующий год запланирован в сумме 270 млрд. рублей. 
Необходимые на увеличение  зарплаты бюджетникам на 50% деньги составляют от него 
всего 10%. Неужели Правительство не учтет наши нужды? 

- По решению Правительства весь профицит идет на формирование стабилизационного 
фонда, так что мы вряд ли можем рассчитывать на эти деньги.

- В подпрограмме "улучшение жилья нуждающимся гражданам" есть строка "Молодые 
ученые". Прописанные в ней на этот год
83 млн. -  единственные средства на
жилье у Академии? 

- Да,  наша жилищная программа
исчерпывается этой суммой. В этом году
- наверное, из-за того, что Академия
часто портит ему нервы - Минфин дал
указание провести в наших учреждениях
поголовные проверки КРУ по
использованию именно этих средств.
Институты и регионы, предоставлявшие
квартиры "немолодым" ученым, «попали» на серьезные финансовые санкции.

- Как распределяются средства на жилье между регионами?

- За мизерностью суммы они делятся не между регионами, а "поштучно", учитывая 
потребности людей. 

- Есть ли общий для РАН критерий молодого ученого?



- Когда программа начиналась, критерий 
этот был выработан, но с течением 
времени он менялся. Сегодня это 40 лет  
для докторов и 35 - для кандидатов (на 
момент постановки на учет).      

- Как получилось, что институты не смогли
справиться с выплатой зарплаты при 
сокращении внебюджетных средств?

- У нас есть целый ряд институтов, где 
определенное число работников не 

обеспечено бюджетным финансированием, зарплата им идет из внебюджетных 
поступлений.

- Какова ситуация с 1,5%, на которые уменьшили ЕСН. Можно ли будет использовать их 
на оздоровление сотрудников?

- В текущем году бюджетом такая возможность не предусмотрена. В план будущего года 
мы эти 1,5% на оздоровление закладываем, и будем добиваться, чтобы наш расклад попал 
в бюджетную роспись.

- Президиум РАН второй год поддерживает институты в части содержания 
ведомственных оздоровительных лагерей. Что планируется на будущий год?
- Если вариант с 1,5 %-ми пройдет, на лагеря пойдут именно эти средства.

 
                                                                                              Подготовила Надежда Волчкова

Совет профсоюза  
работников  Российской  Академии  наук

Постановление № 06

Об участии региональных организаций Профсоюза в
общероссийских акциях 2004 г., направленных против

ликвидации системы социальных гарантий

В связи с реформой межбюджетных отношений органы государственной власти 
Российской Федерации разработали и приняли закон об изменениях в российском 
законодательстве. Проект, внесённый Правительством в Государственную Думу в конце 
мая, наряду с решением задач реформы предусматривал коренное  сокращение 
установленных законодательством России в 1991 - 2002 г.г. обязательств государства  по 
социальной защите ряда категорий граждан в условиях рыночной экономики, упразднение
гарантий бюджетного финансирования расходов на образование, науку, культуру. Вместе 
с другими законопроектами, относящимися к реформированию системы здравоохранения,
жилищно-коммунального хозяйства и налогов, законопроект №58338-4 вызвал рост 
протестных настроений в обществе, в том числе и среди работников РАН. 



Обращения, письма с оценкой пакета законопроектов как антисоциального и 
антиконституционного, телеграммы от региональных и первичных организаций, 
собрания, митинги, Марш протеста учёных из Пущино в Москву наряду с аналогичными 
действиями наших соотечественников и коллег по профсоюзному движению оказали 
влияние на прохождение закона в Федеральном Собрании Российской Федерации. 
Президиум Совета следил за развитием ситуации и принимал необходимые меры для 
координации протестных действий с иными их участниками (ФНПР, Ассоциацией 
профсоюзов работников непроизводственной сферы, Коалицией общественных 
организаций, объединившихся под лозунгом "НЕТ - упразднению социальных 
гарантий!"),  обеспечивал информационную поддержку региональных организаций, через 
своих представителей готовил предложения о поправках в закон, вступал в необходимые 
контакты с Советом по науке, Комитетом по образованию и науке,  депутатами и 
фракциями Государственной Думы.

Совместными усилиями граждан и ряда депутатов удалось добиться от Правительства 
уступок по некоторым вопросам трудового законодательства,  законодательства о науке и 
образовании,  о социальных гарантиях. Однако добиться отказа от перемен глубинного 
характера, сопутствующих данной реформе, не удалось. 

С целью защиты интересов работников науки в ходе проводимых органами 
государственной власти бюджетной и налоговой реформ 

СОВЕТ ПРОФСОЮЗА  РАБОТНИКОВ РАН
 ПОСТАНОВЛЯЕТ:
1. Президиуму Совета, региональным и территориальным организациям Профсоюза:

1) продолжить информирование работников РАН о сущности и возможных последствиях 
действий руководства страны;

2) обеспечить взаимодействие с родственными профсоюзами, общественными 
объединениями граждан и органами государственной власти субъектов Российской 
Федерации по разработке регионального законодательства в области установления и 
охраны социальных прав работников науки, инвалидов и ветеранов;

3) обратиться к Ассоциации профсоюзов работников непроизводственной сферы с 
предложением о созыве в 2004 году общероссийского форума профсоюзов и провести 
необходимую подготовительную работу;

4) продолжить работу с депутатами Государственной Думы и членами Совета Федерации  
Российской Федерации, направленную на недопущение принятия законопроектов, 
содержащих ухудшение условий профессиональной деятельности работников науки.

2. Президиуму Совета Профсоюза подготовить заключение о пакете законопроектов, 
подлежащих рассмотрению в осеннюю сессию работы Госдумы,  и распространить эту 
информацию среди региональных и территориальных организаций.
Председатель Совета профсоюза В.Н. Соболев
24-25 августа 2004 г., пос. Борок Яросл.обл.



О задачах Совета и региональных организаций
Профсоюза  по  увеличению объемов финансирования

РАН при утверждении федерального бюджета 
на 2005 год

Правительство Российской Федерации предполагает на 14,6 % увеличить расходы 
федерального бюджета в 2005 году по сравнению с 2004 годом. Поддержка образования, 
здравоохранения и науки поставлена среди основных задач бюджета.

Увеличение расходов на фундаментальную науку предполагается на 21,2 %, и этого явно 
недостаточно по следующим причинам:

1) Предполагаемая индексация зарплаты на 20% в ряде регионов окажется ниже 
увеличения зарплаты работников бюджетной сферы, финансируемых из регионального 
бюджета. 

2) Снижение ставки Единого социального налога с 35,6 % до 26 % от Фонда оплаты труда 
уменьшает возможности работников по компенсации потерь в заработке из Фонда 
социального страхования.

3) Планируемое на 2005 год введение земельного налога при отсутствии компенсации из 
бюджета может оказаться для многих организаций губительным.
 
Членами Совета профсоюза отмечено, что за последние несколько лет финансовая и 
кадровая ситуация, а также социальная поддержка в системе РАН непрерывно 
ухудшаются. В результате РАН вступила в фазу глубокого кризиса, дальнейшее развитие 
которого грозит ей неминуемым распадом. Ситуация ухудшается тем, что зарплата в 
большинстве академических центров в два раза ниже средней зарплаты по стране. 
Наблюдается значительный отток квалифицированных кадров. Научное оборудование 
устарело, а на его обновление централизованных средств выделяется недостаточно. В то 
же время, по мнению членов Совета Профсоюза,  руководство РАН в докладах на 
последнем майском Общем собрании не поставило перед Правительством указанные 
вопросы в достаточно жёсткой форме.  И это при том, что выступление на Общем 
собрании Министра образования и науки  РФ А.А. Фурсенко прозвучало с позиции 
относительного благополучия в обеспечении развития фундаментальной науки. 
Несмотря на значительное внимание Совета Профсоюза РАН к коллективным акциям, их 
эффективность до сих пор недостаточна. Высказано мнение, что нужно кардинально 
менять методы работы, опираясь на широкую поддержку ведущих ученых и Ученых 
советов, привлекать на свою сторону тех членов Президиума РАН, директоров 
институтов, которые разделяют  оценку Профсоюзом  сложившейся ситуации.

С целью защиты интересов работников РАН в процессе законотворческой деятельности 
Государственной Думы в 2004 году и вывода РАН из кризиса 

СОВЕТ ПРОФСОЮЗА  РАБОТНИКОВ РАН  ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Считать Постановление Государственной Думы "О принятии в третьем чтении проекта 
федерального закона "О федеральном бюджете на 2004 год" (от 21.11.2003 № 4570-III ГД) 
не исполненным в той части, где сказано: "По итогам исполнения федерального бюджета 



за первое полугодие рекомендовать Правительству РФ внести в Государственную Думу 
предложение о возможности индексации заработной платы работникам бюджетной 
сферы, оплачиваемым по Единой тарифной сетке".

2. Считать планируемые расходы на фундаментальные исследования в федеральном 
бюджете 2005 года недостаточными.

3. Принять Требования Профсоюза к Правительству РФ и Государственной Думе ФС РФ 

4. Предложить Ассоциации профсоюзов работников непроизводственной сферы  
выдвинуть и отстаивать общие требования по увеличению заработной платы работников 
непроизводственной сферы и расходов федерального бюджета на образование и науку. 

5. После проведения консультаций с родственными профсоюзами направить Требования в
Правительство РФ и профильные комитеты палат Федерального Собрания РФ, во 
фракции Государственной Думы. Уполномочить Председателя Совета Соболева В.Н., 
заместителя Председателя Совета  Миронова А.С. и Президента Профсоюза Рослякову 
Т.Л. на взаимно согласованное оперативное решение вопросов по содержанию 
Требований, составу и порядку работы представителей Профсоюза в переговорной 
комиссии.

6. Подготовить для планируемого совместного обсуждения Советом Профсоюза 
работников РАН и Президиумом РАН аналитическую записку "О кризисном положении в 
российской науке и РАН. О мерах, необходимых для преодоления кризиса. Предложения 
к федеральному бюджету 2006 года по реализации антикризисных мер". С этой целью 
утвердить состав рабочей группы: Зиновьев А.Н., Пронин И.П., Юркин В.А., Богомолов 
Я.Л., Филиппов А.П, Калинушкин В.П., Потатуркин О.И., Медведев В.И..
Срок - до 1 января 2005 г. Отв. Зиновьев А.Н., Калинушкин В.П. 

7. Региональным и территориальным организациям Профсоюза провести работу по 
оформлению и предъявлению депутатам Государственной Думы, избранным по 
соответствующим округам наказов, направленным на исполнение Требований Профсоюза
работников РАН. 
Отв. руководители региональных и территориальных организаций.

8. Президиуму  Совета профсоюза активизировать взаимодействие  с профильными 
комитетами Государственной Думы и Совета Федерации, фракциями Государственной 
Думы при работе над проектом федерального  бюджета 2005 года и другими  
законопроектами В течение сентября-ноября 2004 г.

                                                             Отв. Соболев В.Н., Миронов А.С., Виноградова И.В.

О новом Жилищном  Кодексе
и проблемах улучшения жилищных

условий работников РАН

Заслушав и обсудив сообщения членов Совета профсоюза В.И. Медведева и Я.Л. 
Богомолова, Совет профсоюза работников РАН  

ПОСТАНОВЛЯЕТ :



1. Поручить члену Совета профсоюза Я.Л. Богомолову подготовить предложения по 
внесению ко второму чтению поправок в раздел проекта Жилищного Кодекса РФ, 
связанный с понятием "служебная жилая площадь", с целью включения РАН в перечень 
организаций, которые могут иметь указанную жилую площадь.
Срок - до 02 сентября 2004 г.

2. Просить члена Совета профсоюза В.И. Медведева подготовить Информационное 
письмо в адрес региональных (территориальных) организаций Профсоюза с анализом 
положительных и отрицательных моментов нового Жиилищного Кодекса РФ и 
трудностях, которые могут возникнуть у профсоюзных органов после его принятия при 
решении вопросов, связанных с улучшением жилищных условий сотрудников РАН.
Срок -до 01 октября 2004 г.

3. Поручить заместителю председателя Совета профсоюза А.С. Миронову представить 
поправки к  проекту Жилищного Кодекса РФ в Государственную Думу РФ.
Срок - первая декада сентября 2004 г.
                                                       
                                                                     Председатель  Совета профсоюза  В.Н. Соболев

Приложение № 1  к Постановлению
Совета профсоюза РАН 
от  24-25 августа  2004 г. № 06

Требования к Правительству Российской Федерации
 и Государственной Думе Федерального Собрания РФ

1. Увеличить с 1 октября 2004 г. фонд заработной платы работников учреждений, 
финансируемых из федерального бюджета, в 1,5 раза в порядке реализации обещаний 
Правительства  и Постановления Государственной Думы "О принятии в третьем чтении 
проекта федерального закона "О федеральном бюджете на 2004 год" (от 21.11.2003 № 
4570-III ГД) в той части,   где сказано: "По итогам исполнения федерального бюджета за 
первое полугодие рекомендовать Правительству Российской Федерации внести в 
Государственную Думу предложение о возможности индексации заработной платы 
работникам бюджетной сферы, оплачиваемым по Единой тарифной сетке". 

2. С целью роста эффективности научных исследований и создания активного 
инновационного пояса фундаментальной науки России предусмотреть на 2005 год 
увеличение фонда заработной платы учреждений, финансируемых из федерального 
бюджета, в 1,5 раза к уровню 4 квартала 2004 г. (с учетом выполнения пункта 1 настоящих
Требований). 
При этом обеспечить:
   - оплату первого разряда не ниже  -------------------------- 2000 рублей;
   - оплату доплат за ученую степень кандидата наук до   1500 рублей;
                                                доктора наук до -----------  3000 рублей;

3. Внести поправки в Налоговый кодекс Российской Федерации, предусматривающие для 
научных  организаций льготы по налогу на имущество и налогу на землю.



4.  Увеличить  в 2005 году стипендии:
- докторантам до -------------------------  3000 рублей;
- аспирантам   до     ---------------------- 2000 рублей;
- студентам     до   ------------------------ 1500 рублей.

5. Не допустить принятия поправок в Налоговый кодекс РФ, предусматривающих 
обложение подоходным налогом материальной помощи профсоюзных организаций 
членам профсоюза.

Приняты постановлением Совета Профсоюза работников РАН  25 августа 2004 г.
                                                               Председатель Совета профсоюза В.Н. Соболев

Впервые со времени возведения в 80-х годах прошлого века реконструкции подвергнуто

высотное здание Российской Академии наук на Ленинском проспекте. Работы 
проводятся в нижнем ярусе "золотой короны" здания, где расположены, в частности, 
ресторан и зоны отдыха сотрудников. Прежние световые конструкции из стекла не 
отвечают современным требованиям к дизайну помещений такого назначения. 
Осуществлена замена всех витражей 22-этажного здания. 
Следующим этапом реконструкции будет установка зимних садов, которые становятся 
одним из обязательных атрибутов современной архитектуры. Общая площадь 
остекления составит 515 кв. метров. Работы проводит Национальная промышленная 
компания "Совершенная механика" - одна из старейших участниц российского рынка 
светопрозрачных конструкций.

                                                                                         Строительная газета, 20.08.2004

Профсоюзы учителей, врачей и работников культуры всерьез рассматривают идею 

проведения общенациональной забастовки. Соответствующее постановление 
единогласно принято 31 августа на расширенном заседании совета Ассоциации 
профсоюзов работников непроизводственной сферы Российской Федерации. Повод - 
отказ исполнительной власти в удовлетворении требования Ассоциации осуществить во 
втором полугодии 2004 года индексацию зарплаты работников бюджетной сферы не 
менее чем в полтора раза, а в проекте бюджета на 2005 год предусмотреть еще одно 
повышение зарплат - на этот раз в два раза. Окончательное решение о проведении 
забастовки будет принято после проведения примирительных процедур с 
Правительством и тремя отраслевыми министерствами. Пройдет также "смотр 
рядов": все трудовые коллективы должны высказать свое отношение к этой акции 
протеста и решить вопрос своего в ней участия.

                                                                                      Солидарность, №32, 01.09.2004



Дом ученых, Администрация Троицка и Президиум Троицкого научного центра РАН 

объявили конкурс на лучший проект скульптурной композиции с рабочим названием 
"Младший научный сотрудник". По мнению организаторов конкурса, появление подобной 
скульптуры на территории города поможет привлечь внимание населения, и особенно 
молодежи, к вопросам развития науки в Троицке. Основная идея скульптуры: "Все 
великие ученые и сам город выросли из МНС". Награды победителям: I премия - 500 у.е., 
II - 300 у.е., III - 200 у.е. Конкурсные проекты принимаются до 15 октября 2004 года в 
помещении Дома ученых Троицкого научного центра по адресу: г. Троицк, Сиреневый 
бульвар, д. 1, комн. № 9, 10, т. 51-02-68, 8-916-678-64-83, 8-916-528-59-04, 

                                                                                                      natmirm@yandex.ru.
                                                                                          Газета "Троицкий вариант"

Лето наших надежд

Летний сезон окончен. Занавес! Можно начинать готовиться к следующему выступлению.
Но сначала - отчитаемся. Нам удалось удержать всю поредевшую сеть академических 
лагерей, хотя сделать это было не так-то непросто. Мы уже писали о проблемах при 
открытии "Старта" ФИРЭ РАН (см. "НС" №7), который проработал однако весь сезон и 
достойно отметил  свое 30-летие. Но главное - дирекция Института радиотехники и 
электроники, ранее числившая лагерь по ведомству "головной боли" и мечтавшая от него 
избавиться, на подведении итогов сезона всерьез обсуждала вопрос о налаживании 
круглогодичной работы ДОЛ "Старт". На мой вопрос о финансовых источниках, директор
ИРЭ академик Ю.В. Гуляев предложил профсоюзу принять участие в решении этой 
проблемы. Что ж, будем работать вместе…



Вообще, этот год, не боясь сглазить, хочется назвать переломным. Администраторы 
наших лагерей просто "прыгали выше головы", чтобы смены прошли достойно. Так, ДОЛ 
"Поречье" принял в три заезда 1500 детей, отыграл с ними интереснейший сценарий 
"Солнцеворот", но …остался в дефиците на 7 млн. рублей. При этом лагерная комиссия 
Президиума, Управления делами, Жилищно-коммунального управления РАН на итоговом
заседании решала не только вопрос покрытия дефицита. Обсуждалось, как сделать 
"Поречье" лучшей детской здравницей Подмосковья. Здесь начато строительство 
Физкультурно-оздоровительного комплекса - двухэтажного, с крытым бассейном и 
сауной, игровыми помещениями, тренажерным залом. 

Большая проблема наших лагерей - сохранить контингент "своих детей": ведь 
оздоравливаем мы сегодня, в основном, внуков сотрудников Академии, а на них  соцстрах
дотаций не дает. Профкомам  и администрациям институтов приходится крутиться, чтобы
найти средства снизить затраты сотрудников на детский отдых. Надо отдать должное 
Московскому Правительству, которое через МФП ежегодно выделяет дотации на путевки.
Отлично работает МФП и с ФОМС, откуда идут премии педагогическому и 
медицинскому персоналу лагерей. Это помогает поддерживать наши здравницы на плаву, 
хотя этого недостаточно для их расширения и развития.

А дети любят лагеря, где проводили свое пионерское детство их родители и деды. Как нам
стало известно, в этом году, вернувшись из "Луча", один мальчик отказался ехать с 
родителями на Кипр - рвался под Киржач. А юный фанат  "Поречья" дома все считал, 
сколько еще раз до 14 лет он успеет съездить в любимый лагерь.

Исполком МРО профсоюза РАН благодарит за сотрудничество и прекрасную работу всех 
участников программы "Лето РАН-2004" и представляет к награждению на городском 
смотре-конкурсе лагерей Москвы ДОЛ "Поречье" ЖКУ УД РАН и ДОЛ "Черноголовка" 
НЦЧ РАН. Мы обратились в президиум МФП с просьбой отметить специальными 
благодарностями коллективы "Луча" и "Старта" в связи с их юбилеями.

Исполком МРО принял решение провести 14-16 октября на базе "Поречье" традиционную
конференцию по итогам сезона. Кроме москвичей, на это мероприятие намереваются 
прибыть гости из Нижнего Новгорода, Петербурга, Киева, представители вышестоящих 
инстанций.  

                                                                                                                   Ирина Виноградова

                                                                                                          Фото Николая Андрюшова

ФГУП "Жилищно-коммунальное управление Российской Академии наук"
предлагает

отдых в выходные и праздничные дни
в ДОЛ "Поречье" (г. Звенигород).

За 325 рублей в сутки к услугам отдыхающих: 2-х и 3-х местные номера,3-х разовое 
питание, кинозал, бильярд, бесплатная охраняемая автостоянка.

Заезд в четверг (обед), отъезд в понедельник (после завтрака): количество дней 
отдыха - по желанию.

При групповом заезде - каждая 21-я путевка бесплатно!
Продажа путевок производится по адресу:



ул. Вавилова, д. 39, каб. 214, с 10.00 до 17.00 часов в понедельник, вторник, среду - на 
выходные дни текущей недели.

Справки по телефону 129-59-73

Афоризмы

Объявление: Ищу жанр, где мог бы стать классиком. 
 
Привет участникам естественного отбора! 
 
Были бы стены, а крышу предложат.
 
Теряем клиента, - сказал капитан "Титаника", задумчиво глядя вслед уплывающим 
шлюпкам.
 

Мы хорошо знаем себе цену. И она всегда выше нашей зарплаты. 
 
Если ты говоришь совсем не то, что думаешь, слушаешь совсем не то, во что веришь, и 
делаешь совсем не то, к чему расположен - то и живешь совсем не ты...
 
Школа - это место, где ограняют булыжники и губят алмазы.
 
Чистая совесть - вернейший симптом склероза. 
 
- Здравствуйте, с вами говорит автоответчик администрации Путина! Сами вы козлы и 
никому мы вашу Россию не продавали. Кому она нужна? И ни про какие швейцарские 
счета мы не знаем. И как у вас наглости хватает сюда звонить и говорить от имени всей 
России? Положите трубку после звукового сигнала!
 
- Наши пиарщики разработали новый метод рекламы! Вы
год не платите зарплату рабочим своего завода, и о
вашем производстве бесплатно расскажут на ОРТ.

 
Надписи в маршрутке: 
«Автолайн не "Beeline" - все входящие платят!»
"Водителя руками не трогать". 
 
Объявления:
Делаем полиэтиленовые мешки по размеру заказчика. 
 
РАО "Газпром" снимет квартал для своего сотрудника.
 
Уважаемые квартиросьемщики, если вы не оплатите
счета за газ, то после двадцатого числа газ будет пущен
по вентиляционным трубам.
ЖЭК
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